
PROGRAMMA AMMINISTRATIVO 20162021 
MOVIMENTO 5 STELLE PAVULLO 
(per le elezioni amministrative 2016) 

 
“I Comuni decidono della vita quotidiana di ognuno di noi. 

Possono avvelenarci con un inceneritore o avviare la raccolta differenziata. 
Fare parchi per i bambini o porti per gli speculatori. 

 Costruire parcheggi o asili. Privatizzare l’acqua o mantenerla sotto il loro controllo. 
 Dai Comuni a Cinque Stelle si deve ripartire a fare politica  

con le liste civiche per Acqua, Ambiente, Trasporti, Sviluppo ed Energia. 
 (da “Carta di Firenze – Comuni a Cinque Stelle”, 8 marzo 2009)” 

 
Il programma del Movimento 5 Stelle di Pavullo si basa sull'idea di restituire ai cittadini la                               
possibilità di partecipare in maniera attiva alla gestione della comunità e del territorio,                         
valorizzando il contributo di ciascuno e favorendo la mobilitazione delle idee, dei progetti e                           
delle iniziative. 
Crediamo che l'Amministrazione Comunale debba svolgere un ruolo di facilitatore dei                     
processi decisionali che riguardano la comunità di cittadini, attivando o riattivando                     
strumenti e pratiche che favoriscano il coinvolgimento di tutti. 
Le idee guida delle proposte del Movimento 5 Stelle di Pavullo sono la partecipazione                           
diretta, la trasparenza, la sostenibilità ambientale, economica e sociale, la responsabilità                     
condivisa nell'amministrazione del Comune e del suo territorio. 
Il programma del M5S di Pavullo è articolato nelle sei macroaree che abbiamo individuato                           
come prioritarie per il futuro della nostra città e alle quali saranno dedicati gli assessorati                             
che abbiamo previsto. L’ultima parte è dedicata alle nostre idee per una amministrazione                         
trasparente. 
 
 

COMMERCIO, TURISMO, CULTURA 
ATTIVITA’ PRODUTTIVE, BILANCIO E URBANISTICA 

 
Proponiamo di raccogliere sotto un’unica grande regia le deleghe al Commercio, Turismo                       
e Cultura in modo da creare una progettazione e programmazione unitaria di qualità                         
professionale e innescando quelle sinergie che naturalmente intercorrono tra questi tre                     
grandi settori. Occorre lanciare una progettualità turistica e culturale di ampio respiro,                       
coinvolgendo associazioni e cittadini, organizzando tavoli di lavoro che fisiologicamente                   
siano in grado di stimolare ricadute positive sulle attività commerciali della Città. Più in                           
generale pensiamo che questo sia un assessorato su cui si possano, anche in mancanza                           
di risorse economiche rilevanti, organizzare e pianificare numerose attività, concentrandosi                   
sul raggiungimento di risultati concreti e circuiti turistici e culturali funzionanti.  
 
COMMERCIO  
 
Il M5S di Pavullo si propone di valorizzare le attività commerciali, con particolare                         
riferimento al centro storico, alla zona Campanella e quella di via Marchiani, coinvolgendo                         
i commercianti nella individuazione dei bisogni e nella elaborazione di proposte, anche                       
tramite il sostegno alla creazione di associazioni e reti di commercianti, perchè Pavullo                         
torni ad essere un luogo vivo di incontro e socializzazione in ogni stagione dell'anno. La                             
proposta del M5S di Pavullo si articola in diverse azioni: 

a) miglioramento dell'accesso, anche pedonale e ciclabile, alle varie zone, della                   
gestione dei parcheggi e del traffico anche in funzione turistica; 
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b) potenziamento di eventi culturali, iniziative, fiere, mercatini che possano richiamare                   
maggiori presenze e coinvolgimento di pavullesi ma non solo. La programmazione                     
di tali eventi ed iniziative dovrà avvenire attraverso il coinvolgimento di tutte le                         
associazioni, degli esercenti e degli utenti del Comune, in modo da ottimizzare al                         
meglio le risorse e le forze organizzative, al fine di garantire un calendario di eventi                             
completo su tutto l’anno; 

c) incentivazione alla creazione di nuovi esercizi commerciali quali locali, luoghi di                     
ritrovo e vendita di prodotti tipici del territorio (marchi territoriali di qualità), anche                         
attraverso specifiche forme di detassazione su determinate imposte comunali; 

d) coinvolgimento di tutti gli esercizi commerciali nella gestione sostenibile dei rifiuti e                       
nell'ottimizzazione della rete di rifornimenti; 

e) incentivazione di eccellenze locali come il Parmigiano Reggiano di Montagna; 
f) sull’area di Via Mercato occorrerà avviare un percorso di confronto e progettazione                       

insieme e residenti, esercenti e utenti, in modo da poter ridare vita a quello che un                               
tempo era il cuore pulsante del paese.  

 
TURISMO 
 
La nostra proposta è rilanciare il turismo estivo e invernale nella zona del Frignano,                           
attraverso la valorizzazione del patrimonio naturale e architettonico, creando una Consulta                     
del Turismo a cui possano partecipare soggetti istituzionali, associazioni, aziende                   
agrituristiche, esperti e cittadini. Crediamo che Pavullo possa e debba tornare ad essere il                           
centro del turismo nell'Appennino modenese, valorizzando il proprio territorio a partire                     
dalla Pineta e dal Parco Ducale fino al Castello di Montecuccolo, al Ponte di Olina fino a                                 
tutti i borghi e le torri che circondano Pavullo. Le frazioni e l’ ambiente naturale in cui sono                                   
immerse dovranno essere un punto centrale della nostra proposta turistica, che dovrà                       
includere una dettagliata mappa delle eccellenze gastronomiche del Comune. La proposta                     
del M5S di Pavullo prevede diverse azioni: 

a) valorizzazione e realizzazione di percorsi naturalistici, culturali, gastronomici               
(escursioni, trekking, borghi e castelli, prodotti locali, riserva naturale orientata di                     
Sassoguidano) integrati con la diversificazione delle attività delle aziende agricole; 

b) recupero e rinnovamento della rete di sentieri escursionistici, anche con progetti                     
specifici di baratto amministrativo; 

c) promozione dell'ospitalità diffusa; 
d) promozione di eventi culturali sia a Pavullo che nelle frazioni. 

 
CULTURA 
 
È nostra intenzione riattivare la vita culturale della città valorizzando il patrimonio                       
paesaggistico e naturalistico del territorio e promuovendo l'organizzazione di eventi,                   
concerti, esibizioni teatrali, serate a tema da realizzare in edifici e spazi pubblici come la                             
Pineta, il Castello di Montecuccolo, la Riserva di Sassoguidano ecc.. 
In particolare il Castello di Montecuccolo deve considerarsi non solo una preziosa                       
testimonianza storica del nostro passato, ma anche un contenitore culturale che va                       
arricchito e potenziato, attraverso mostre, concerti e convegni. 
La storia del nostro paese e del nostro territorio meritano maggiore attenzione: attraverso                         
la collaborazione con le scuole sarà di fondamentale importanza avviare progetti culturali,                       
storici e di educazione civica, in modo da trasmettere alle nuove generazioni l’importanza                         
delle proprie radici e della conoscenza. 
Il Comune dovrà essere un attento regista del coinvolgimento degli studenti nella vita                         
culturale di Pavullo. In particolare si andranno a redigere una serie di progetti da proporre                             
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alle scuole medie superiori per coloro che dovranno svolgere stage lavorativi in ambito                         
culturale, proponendo la possibilità di inserirsi come guide turistiche e/o collaboratori                     
presso la biblioteca del capoluogo e la Riserva di Sassoguidano. 
La biblioteca comunale dovrà essere un luogo sempre fruibile, dunque si intende                       
estendere l’orario di apertura tutto l’anno. 
Desideriamo costruire opportunità di arricchimento culturale per i cittadini attraverso una                     
Scuola della Conoscenza, gratuita e aperta a tutti, all'interno della quale attivare corsi di                           
formazione superiore in collaborazione con docenti ed esperti, su temi umanistici e                       
scientifici. Anche in questo ambito il coinvolgimento degli studenti del territorio sarà                       
fondamentale. Sarà questo anche un modo per valorizzare tutti quei pavullesi che si sono                           
distinti sia in ambito culturale che in quello artistico. 
La proposta del M5S di Pavullo prevede inoltre: 

a) l’isitituzione di un’associazione di ex studenti degli Istituti Superiori di Pavullo, con                       
l’obiettivo sia di ispirare e motivare chi ora frequenta le scuole superiori del nostro                           
Comune, portando esempi di successo ed eccellenza, sia di creare maggiori                     
opportunità per gli studenti stessi, attraverso la creazione di borse di studio per                         
meriti sportivi e scolastici. Tale modello si basa sulle associazioni dei college                       
americani, dove gli ex studenti continuano a partecipare in modo attivo alla vita                         
della propria scuola promuovendo iniziative, raccogliendo e donando fondi,                 
interessandosi alle attività e problematiche degli Istituti stessi; 

b) la collaborazione con gli stessi Istituti scolastici nella promozione di piani formativi                       
al cui interno vengano realizzati momenti importanti di educazione civica e culturale                       
tesi a portare in evidenza le eccellenze e le caratteristiche del nostro territorio e                           
delle persone che lo abitano; 

c) l’istituzione del progetto “Pavullo X”, ispirato al format del TED, che promuova                       
momenti di intrattenimento, presentazione, e racconto di storie significative in luoghi                     
simbolo della nostra città (sia per gli studenti ma anche e soprattutto per l’intera                           
cittadinanza), i cui protagonisti sono i cittadini pavullesi che si sono distinti per i loro                             
successi in ambito culturale, economico, sociale e sportivo. Tali momenti avranno                     
l’obiettivo di stimolare, ispirare, motivare i cittadini dimostrando e insegnando come                     
utlizzare al meglio le risorse di ciascuno e del nostro territorio per raggiungere gli                           
obiettivi desiderati. 

 
ECONOMIA, IMPRESE, LAVORO E SVILUPPO 
 
La politica deve favorire la nascita, l’insediamento e il mantenimento delle attività                       
imprenditoriali. Pensiamo che il compito di un’Amministrazione Comunale che guarda al                     
futuro sia creare le condizioni adeguate per fare impresa, piuttosto che concentrarsi su                         
incentivi di tipo economico, che sono da stanziare quando possibile (e spetta al Sindaco e                             
agli Assessori il compito di intercettare quanti più fondi e finanziamenti regionali, europei,                         
ecc.). 
Occorre partire da piccole azioni concrete per fare sentire che l’Amministrazione sarà un                         
solido alleato dei propri imprenditori ed artigiani, in particolare pensiamo a diverse azioni: 

a) semplificazione della burocrazia comunale per chi apre o gestisce un’attività                   
imprenditoriale;  

b) affiancamento da parte dell’Amministrazione Comunale a commercianti ed               
imprenditori, in particolare per nuove attività; 

c) coordinamento tramite l’assessorato di delega al Sindaco dei vari uffici                   
dell’Amministrazione e delle diverse associazioni di categoria per istitutire un tavolo                     
di lavoro continuativo; 

d) sostegno ed aiuto anche logistico/educativo agli artigiani per lo smaltimento di                     
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detriti e rifuiti.  Sarà compito dell’Amministrazione avviare tutte quelle pratiche                   
necessarie al fine di individuare un sito idoneo per la lavorazione e lo stoccaggio                           
della terra da sbanco e dei materiali di risulta derivanti da opere edilizie, il tutto nel                               
rispetto delle vigenti normative; 

e) comunicazione e coordinamento verso le imprese delle opportunità, bandi, incentivi                   
regionali ed europei;  

f) coordinamento scuole, Comune, imprese, associazioni; 
g) destinazione di uno spazio pubblico al coworking per i nuovi artigiani digitali, le                         

nuove generazioni delle partite Iva; 
h) attività di formazione di 3/6 mesi a carico del Comune e altri enti preposti per i nuovi                                 

lavori nel mercato digitale, uno dei pochi in cui la domanda supera l’ offerta                           
(programmatori, analyst, digital mktg, etc); 

i) creazione di un’agenda digitale della città che studi e pianifichi un ecosistema                       
digitale che stimoli i nuovi lavori digitali e preveda investimenti nell’infrastruttura                     
tecnologica necessaria. 

Più in generale dobbiamo tornare a rendere efficiente ed appetibile per gli imprenditori (o                           
aspiranti imprenditori) aprire un’attività nel nostro territorio, creando le condizioni                   
favorevoli, una macchina burocratica snella e rapida, un’Amministrazione Comunale                 
capace di coordinare, e che abbia le giuste sensibilità imprenditoriali da capire il presente                           
ed interpretare il futuro. 
 
INFRASTRUTTURE STRATEGICHE PER ECONOMIA E LAVORO 
 
Riteniamo che le infrastrutture più importanti su cui occorre concentrare i massimi sforzi                         
ed energie non siano più i garage per corriere o tunnel sul Carrai, ma oggi, in un mondo                                   
che è cambiato, occorre focalizzarsi maggiormente su quelle che sono, a nostro avviso, i                           
pilastri, le caratteristiche, e le vere potenzialità del nostro territorio: 

a) ospedale: struttura di vitale importanza per l’impatto sociale, economico, e di                     
prestigio del territorio, occorre trovarne un nuovo ruolo per darne una nuova                       
prospettiva, un futuro in cui credere ed investire (Vedi capitolo OSPEDALE più                       
avanti); 

b) banda larga: coprire tutto il territorio con un segnale e velocità di navigazione                         
internet che permetta lo sfruttamente pieno delle opportunità e possibilità legate ai                       
nuovi mestieri del mercato del digitale; 

c) territorio e ambiente: siamo consapevoli che queste non siano vere e proprie                       
“infrastrutture”, ma vogliamo trattarle come tali, dal momento che a nostro avviso                       
saranno sempre più la colonna portante dell’ economia e dello sviluppo della nostra                         
città. Queste sono le perle ancora troppo grezze del nostro territorio su cui                         
dobbiamo investire risorse, energie, e dobbiamo, insieme alla cittadinanza,                 
accrescere in modo aggressivo la consapevolezza e la coscienza ambientale.                   
Sentieri, percorsi (anche ciclabili), parchi, attività dovranno diventare prioritari per                   
godere del nostro territorio prima ancora che per i turisti per i cittadini stessi di                             
Pavullo, vivere a Pavullo dovrà essere un piacere irrinunciabile. Così, anche da                       
fuori, torneremo ad attirare persone a vivere (urbanistica) e a godere (turismo) nel                         
nostro territorio. Ameremo come mai prima vivere tra questi monti, boschi, e vallate. 

 
ALTRE INFRASTRUTTURE  
 

a) La prosecuzione dell’ampliamento della PratolinoMalandrone può portare benefici               
al traffico e alla sicurezza degli utenti della strada, ma occorre rivedere il progetto al                             
fine di contenere maggiormente i costi; 
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b) Carrai: piuttosto che un investimento da 8,1 milioni di euro crediamo sia più                         
conveniente valutare investimenti alternativi che permettano di contenere i costi e di                       
portare comunque ad un beneficio per il traffico stradale, il tutto in concerto con gli                             
organi istituzionali competenti. Se possibile vorremmo ridiscutere questo intervento                 
con ANAS, reindirizzando questi fondi (o una parte) per opere di riqualificazione e                         
miglioramento del traffico sulla statale in via Marchiani, sostituendo dove possibile i                       
semafori con rotatorie. Semafori ed incroci che creano disagi 365 giorni l’anno                       
durante gli orari di punta, non soltanto quei pochi giorni in cui si verificano                           
precipitazioni nevose; 

c) Carrai, piano neve: pianificare ed organizzare un piano neve per le emergenze                       
durante le nevicate, coordinando le forze di polizia, gli uffici comunali preposti, i                         
mezzi spartineve, e coinvolgendo nella gestione dell’emergenza, se possibile,                 
anche la Protezione Civile di Pavullo. Istituire posti di blocco preventivi per                       
verificare che i mezzi siano attrezzati per affrontare la statale in entrata ed uscita                           
dalla città. Riteniamo che prevenire e presidiare siano le azioni più concrete che                         
possiamo mettere in atto per garantire il più possibile lo scorrimento del traffico,                         
soprattutto per garantire i trasferimenti delle emergenze dall’Ospedale di Pavullo                   
verso gli ospedali maggiori della pianura. 

  
PISCINA 
 
La piscina comunale merita un discorso a parte. Al momento in cui stiamo redigendo                           
questo documento non ci è ancora chiaro quale sia lo stato dell’arte (sembra che il                             
cantiere debba partire da un momento all’altro da diversi mesi). 
Vogliamo però condividere alcune considerazioni e punti di vista su questo tema: 

a) intendiamo, nei limiti del possibile, rivedere il progetto e valutare modifiche che                       
permettano anche la salvaguardia dei campi da tennis esterni; 

b) dal nostro punto di vista la creazione di un progetto non doveva essere calata                           
dall’alto, ma deve nascere come frutto di un percorso condiviso con i cittadini e gli                             
imprenditori locali; 

c) occorreva creare condizioni più favorevoli per il coinvolgimento di imprenditori                   
pavullesi sia nella realizzazione che nella gestione della struttura stessa. 

Teniamo a ribadire che non essendo chiaro lo stato dell’arte del bando/cantiere ci                         
interessa principalmente condividere quelli che saranno i principi che ci guideranno nella                       
gestione e nelle scelte della realizzazione/gestione di questa struttura fondamentale per                     
Pavullo. 
 
ATTIVITA' PRODUTTIVE  
 
Il nostro obiettivo è garantire lo sviluppo delle attività produttive, molto importanti per il                           
nostro territorio anche a livello occupazionale. La proposta del M5S di Pavullo prevede                         
diverse azioni: 

a) favorire l’insediamento e/o l'espansione delle attività produttive valorizzando i                 
numerosi fabbricati sfitti o in stato di abbandono presenti sul territorio, ponendo il                         
Comune come facilitatore dell'incontro fra offerta e richiesta fra aziende e privati; 

b) favorire la ristrutturazione e l'adeguamento di fabbricati esistenti per uso                   
produttivo/industriale, e la permanenza delle attività produttive sul territorio                 
comunale, introducendo sgravi fiscali ed esenzioni sugli oneri relativi alle eventuali                     
ristrutturazioni, a compensazione dei maggiori costi rispetto alle nuove edificazioni;  

c) incentivare le attività produttive che minimizzino il proprio impatto ambientale (ad                     
esempio riducendo le emissioni inquinanti, limitando i consumi energetici tramite                   

5 



interventi di aumento dell’efficienza e della funzionalità, adottando buone pratiche in                     
materia di scarichi e rifiuti prodotti), e che conseguano in questo modo importanti                         
obiettivi di risparmio energetico o salvaguardia dell’ambiente, prevedendo sgravi                 
fiscali a compensazione parziale degli oneri sostenuti per gli interventi, dal                     
momento che tali interventi sono configurabili come di pubblica utilità; 

d) garantire un adeguato livello di comunicazione e di coordinamento tra gli enti                       
preposti al reperimento di risorse a livello regionale, nazionale ed europeo, al fine di                           
aiutare a reperire ulteriori risorse per coloro che stanno investendo e desiderano                       
investire nel nostro territorio. 

 
URBANISTICA 
 
Oggi Pavullo ha diverse centinaia di case ed appartamenti tra sfitti ed invenduti, e diverse                             
altre centinaia di terreni e lotti già previsti per nuovi insediamenti, sia nel capoluogo che                             
nelle frazioni. Va inoltre specificato che la popolazione pavullese risulta in calo: dopo                         
essersi stabilizzata sui 17.500 abitanti nel 2012, negli ultimi tre anni ha iniziato un lento ma                               
costante declino. Considerate tali premesse occorrerà grande cautela nel valutare la                     
possibilità di individuare nuove aree edificabili: per Pavullo ed il suo territorio risulta molto                           
più vantaggioso e strategico puntare sulla riqualificazione del patrimonio edilizio esistente,                     
specialmente nel centro storico e nelle frazioni (strumenti e proposte in tal senso sono già                             
stati illustrati in altri capitoli di questo documento). La priorità per la nostra Città, come già                               
sottolineato in altri capitoli, è quella di tornare a rendere attraente vivere a Pavullo, fare                             
impresa a Pavullo, decidere di investire la propria vita ed il proprio tempo nel nostro                             
territorio, e per fare ciò occorre tornare a far correre la vivacità del paese, puntare sulle                               
infrastrutture realmente strategiche, aumentare la qualità della vita e investire sulla                     
caratteristica che più può e deve essere esaltata che è quella del nostro favoloso                           
ambiente. Pavullo, in un mondo ormai piccolo e vicinissimo, deve essere una località di                           
prestigio, e con altissimi tassi di qualità della vita, una sensibilità ambientale, culturale, e di                             
senso civico senza precedenti. Pavullo deve essere una città in cui si vuole costruire casa                             
anche se si lavora lontano, deve essere una città viva, serena, educata, con un forte                             
senso civico ed una cittadinanza unita. Chi viene da fuori deve rimanere colpito dal tasso                             
di educazione e sensibilità della nostra cittadina, motivo per cui dovremo investire risorse                         
e sforzi nell’educare e realizzare il più possibile alle energie rinnovabili. Quando la città                           
sarà ripartita secondo queste nuove sensibilità a cui sempre più cittadini credono, allora,                         
Pavullo esprimerà al meglio le sue potenzialità, e in molti torneranno a voler investire la                             
propria vita tra il nostro verde, a quel punto, anche una nuova urbanistica più moderna e                               
sostenibile sarà pronta per essere espressa, e ripartire nel rispetto dell’ambiente in cui                         
viviamo. 
 
BILANCIO 
 
La nostra idea di amministrazione, basata sulla partecipazione e la condivisione, trova nel                         
bilancio partecipato uno strumento fondamentale. Intendiamo sperimentare fin da subito,                   
su piccoli budget prestabiliti, questo strumento, per coinvolgere i cittadini nei processi                       
decisionali e condividere anche sul piano concreto idee e progetti. Ipotizziamo di destinare                         
30.000€ di budget a questa prima fase di test, e, tramite assemble pubbliche ed un                             
percorso partecipato preciso stabilito insieme ai cittadini, faremo decidere loro su quali                       
progetti per la Città valga la pena impegnare queste risorse con maggiore priorità. 
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AGRICOLTURA, ENERGIA, AMBIENTE 
 
Le proposte del M5S di Pavullo riguardanti agricoltura, energia e ambiente si basano sulla                           
consapevolezza che queste sono risorse strategiche per il nostro territorio. 
L'obiettivo generale è valorizzare le risorse esistenti, in un'ottica di sostenibilità sia dal                         
punto di vista ambientale che sociale ed economico. Lo strumento principale è la                         
partecipazione di tutti (produttori, cittadini, istituzioni) alla costruzione di una realtà                     
economica che offra possibilità di lavoro in un contesto di salvaguardia delle risorse                         
naturali e della salute dei cittadini. La partecipazione è anche garanzia di sostenibilità di                           
ogni iniziativa.  
Il primo obiettivo è la riorganizzazione dell’attuale Consulta per l’Ambiente in una Consulta                         
per l’Ambiente, l’Energia e l’Agricoltura, organizzate in gruppi di lavoro tematici per                       
valorizzare le competenze specifiche dei vari soggetti, singoli o organizzati, che vi                       
prenderanno parte. 
 
AGRICOLTURA e TERRITORIO 
 
La nostra proposta intende creare le condizioni affinchè gli agricoltori locali possano                       
produrre in maniera sostenibile e i cittadini possano avere accesso a cibo di qualità a                             
prezzi contenuti. 
La disponibilità di cibo di qualità prodotto localmente è, oggi, molto limitata. L'offerta di                           
prodotti agroalimentari è regolata dal principio della mercificazione del cibo, secondo cui                       
ciò che mangiamo è una merce come tutte le altre, e le scelte di produzione e di consumo                                   
si basano sulla convenienza economica e la ricerca del massimo profitto, tenendo in                         
scarsa considerazione aspetti fondamentali come la qualità e la salubrità degli alimenti e                         
l'impatto sociale ed ambientale della loro produzione e del loro trasporto. Assistiamo quindi                         
ad una progressiva concentrazione dei mezzi e dei luoghi di produzione e di vendita. I                             
piccoli produttori locali hanno poche possibilità di accedere al mercato, ed in particolare i                           
produttori che si ispirano a filosofie di produzione a ridotto impatto ambientale (biologico,                         
biodinamico, km zero, ecc...) sono fortemente condizionati in termini di libertà nelle scelte                         
imprenditoriali e di redditività dell'attività agricola. La conseguenza è che il cibo di qualità,                           
prodotto localmente e in maniera sostenibile, è disponibile soltanto in alcuni luoghi di                         
vendita ed è accessibile soltanto ai cittadini che abbiano un reddito sufficientemente alto. 
Crediamo che uno dei compiti principali dell'Amministrazione locale debba essere creare                     
le condizioni affinchè gli agricoltori locali possano produrre in maniera sostenibile e buona,                         
sia per la salute che per l'ambiente, e possano mettere a disposizione dei cittadini i propri                               
prodotti a prezzi accessibili a tutti. La proposta del M5S di Pavullo riguardo a questo                             
ambito si articola in diversi punti: 

a) integrare il mercato settimanale e il Mercato Contadino  attualmente a Pavullo                       
esiste un Mercato Contadino, che si tiene il martedì mattina dalla primavera                       
all'autunno, nel quale la presenza di agricoltori locali è limitata e la disponibilità di                           
prodotti sostenibili per l'ambiente lo è ancora meno. Inoltre, la possibilità di                       
acquistare, da parte dei cittadini, è limitata dal fatto che questo Mercato Contadino                         
si tiene in un giorno feriale, quando molte persone sono al lavoro. Riteniamo che                           
l'idea del Mercato Contadino del martedì, separato dal mercato settimanale del                     
sabato, penalizzi sia gli agricoltori locali sia i cittadini, e quindi proponiamo la                         
creazione di un “Mercato unico del sabato”, in cui creare uno spazio dedicato ai                           
produttori locali: in questo modo gli agricoltori che lavorano sul nostro territorio, e                         
producono in maniera sostenibile, possono offrire i loro prodotti ad una platea più                         
ampia; e i cittadini possono trovare all'interno del mercato settimanale anche                     
prodotti agroalimentari locali e sostenibili; 
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b) favorire la creazione di reti di agricoltori ed allevatori  attualmente la produzione                         
agricola e zootecnica è realizzata dalle singole aziende in maniera non articolata, e                         
ogni produttore si trova ad affrontare da solo costi e scelte che spesso implicano                           
indebitamento e ricerca del profitto anche a scapito della qualità e della corretta                         
gestione delle risorse naturali e dei mezzi di produzione. Si assiste ad una                         
progressiva concentrazione delle attività nelle mani di pochi soggetti, mentre i                     
piccoli produttori non riescono ad accedere al mercato a condizioni sostenibili per                       
loro dal punto di vista economico. Proponiamo quindi che l'Amministrazione si                     
faccia promotrice della creazione di reti di piccoli agricoltori ed allevatori locali,                       
coinvolgendo le associazioni di categoria e gli enti locali anche in un’ottica di                         
progettazione per bandi regionali e/o europei, per perseguire obiettivi di                   
ottimizzazione dell'uso dei mezzi di produzione, scambio di buone pratiche,                   
diversificazione delle produzioni e gestione sostenibile delle risorse naturali. In                   
questo modo gli agricoltori e gli allevatori locali potranno svolgere il loro ruolo di                           
custodi del territorio e potranno offrire ai cittadini cibo buono per la salute e per                             
l'ambiente, a prezzi accessibili. Proponiamo anche che l'Amministrazione promuova                 
la creazione di marchi di qualità territoriali, attraverso i quali si possa garantire il                           
rispetto di standard elevati rispetto alla sicurezza alimentare, alla sostenibilità                   
ambientale e alla equità del lavoro, nonché valorizzare i prodotti locali anche in                         
termini turistici; 

c) creare un mercato locale permanente di prodotti agroalimentari – nella prospettiva                     
di favorire l'accesso al mercato per i piccoli agricoltori e allevatori locali, e l'accesso                           
a cibo di qualità per tutti i cittadini, crediamo che l'Amministrazione debba farsi                         
carico della creazione di un “Mercato coperto permanente di prodotti                   
agroalimentari”, un luogo fisico in cui i produttori locali possano conferire                     
giornalmente i propri prodotti e in cui i cittadini, ma anche le imprese di ristorazione                             
e i commercianti (sia piccoli che grandi), possano trovare giornalmente prodotti                     
freschi, ottenuti con tecniche sostenibili dal punto di vista ambientale. In questo                       
modo crediamo che sia possibile favorire l'agricoltura locale a km zero e garantire la                           
sicurezza alimentare dei cittadini oltre che la creazione di relazioni dirette tra le                         
persone, condizione più eque di acquisto e di vendita, e una gestione sostenibile e                           
responsabile del territorio e delle risorse naturali;  

d) sensibilizzare al consumo di alimenti locali e sostenibili – proponiamo che                     
l'Amministrazione promuova, in collaborazione con le scuole, le associazioni e le                     
altre istituzioni, il consumo di alimenti prodotti localmente, con metodologie a ridotto                       
impatto ambientale, mettendo in evidenza come le scelte di consumo di ciascuno                       
abbiano effetti sulla redditività delle aziende agricole del territorio, sulla                   
salvaguardia dell'ambiente e sul benessere e la salute personali. 

Crediamo che sia nell’interesse di tutta la collettività che l’agricoltura del nostro territorio                         
venga praticata in maniera sostenibile, perchè è dalla buona agricoltura che nascono la                         
buona alimentazione, la buona salute e la buona gestione del territorio, anche in una                           
prospettiva di prevenzione dell’inquinamento e del dissesto idrogeologico. 
In questa ottica, riteniamo fondamentale responsabilizzare gli agricoltori e i cittadini all'uso                       
sostenibile del suolo e delle risorse naturali. Negli ultimi anni abbiamo assistito con                         
sempre maggiore frequenza a fenomeni di abbandono dei terreni agricoli e dei boschi, ad                           
episodi di inquinamento e deterioramento delle risorse naturali, ad eventi di dissesto                       
idrogeologico. La terra e i boschi, che rappresentano la principale risorsa del nostro                         
territorio anche in termini economici, sono stati oggetto di una gestione spesso non attenta                           
alla salvaguardia delle risorse, e sono stati considerati fattori di produzione invece che                         
organismi viventi dai quali dipende la salute e la sicurezza dei cittadini.  
Crediamo che l'Amministrazione locale debba mettere in atto tutte le azioni necessarie per                         
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far conoscere il territorio e le sue risorse, e garantirne un uso responsabile coinvolgendo                           
tutti i cittadini, e in primo luogo gli agricoltori, nella gestione sostenibile delle risorse                           
naturali. La proposta del M5S di Pavullo riguardo alla buona gestione del territorio si                           
articola in diversi punti: 

a) sensibilizzare ed informare i cittadini e gli agricoltori sulla gestione ordinaria del                       
territorio – ogni agricoltore e ogni proprietario di terreni è responsabile della corretta                         
gestione delle risorse di cui gode il possesso, poiché le risorse naturali, al di là dei                               
vincoli di proprietà o di utilizzo, sono di tutti. Crediamo che l'Amministrazione debba                         
investire tempo ed energie nella sensibilizzazione degli agricoltori e dei cittadini                     
proprietari di terreni sui propri doveri rispetto alla manutenzione ordinaria del suolo,                       
con riferimento alla gestione dei terreni agricoli, alla pulizia delle sponde e dei                         
canali, alla pulizia dei boschi e al taglio della legna, allo spandimento dei liquami                           
zootecnici, allo smaltimento dei rifiuti e più in generale a tutte le azioni utili alla                             
salvaguardia della stabilità dei versanti e della salubrità degli ecosistemi agricoli e                       
boschivi. Crediamo che per svolgere questa azione di sensibilizzazione sia                   
indispensabile coinvolgere tutti i soggetti, istituzionali e non, che sono attivi nella                       
gestione del territorio, a partire dalle associazioni di categoria e dagli enti locali; 

b) migliorare la gestione del territorio – proponiamo che l'Amministrazione coinvolga                   
gli agricoltori, i cittadini, le associazioni di categoria, gli enti locali, le associazioni di                           
volontariato in un processo di identificazione delle necessità relative al                   
miglioramento della gestione del suolo e delle risorse naturali, individuando gli                     
strumenti normativi ed operativi più adatti per conseguire questo obiettivo, e per                       
garantire il rispetto delle norme, intensificando i controlli anche attraverso progetti                     
specifici di baratto amministrativo e prevedendo un sistema di premi (ad esempio                       
sgravi fiscali) e di sanzioni (ad esempio multe, obbligo di ripristino). Crediamo che                         
la gestione responsabile e sostenibile del territorio possa garantire la salvaguardia                     
delle risorse naturali, e possa inoltre generare nuove opportunità di lavoro sia                       
rispetto ad attività agricole e selvicolturali sia rispetto ad attività turistiche. 

 
ENERGIA 
 
Le emissioni di gas serra di origine antropica rappresentano la causa principale del                         
riscaldamento globale che sta producendo inesorabili cambiamenti climatici, come                 
sottolineato anche dall'ultimo rapporto dell'IPCC del 2014 e dai lavori della Conferenza                       
Internazionale sul Clima che si è tenuta a Parigi nel dicembre 2015 (Cop21).  
Crediamo che sia fondamentale che la nostra comunità faccia la sua parte nella                         
limitazione delle emissioni di gas serra e per questo vogliamo lavorare per diffondere il più                             
possibile l’utilizzo di fonti di energia rinnovabili e per migliorare l’efficienza energetica, per                         
gli edifici e per i trasporti. Le proposte del M5S di Pavullo relative a questo ambito                               
prevedono: 

a) aumento del fotovoltaico tra privati ed aziende   l’ assessore di riferimento ed il                           
Sindaco nell’ottica di perseguire una politica estremamente aggressiva di riduzione                   
di impatto ambientale attiveranno una serie di percorsi, assemblee pubbliche,                   
progetti con associazioni, scuole, e imprenditori installatori volti ad accrescere la                     
consapevolezza ambientale nei privati, e, successivamente, a stimolare le famiglie                   
di dotarsi di sistemi fotovoltaici per la produzione di energia pulita per le proprie                           
abitazioni. L’Amministrazione Comunale deve impegnarsi per creare cordate di                 
privati per l’installazione di questi nuovi sistemi di produzione di energia, ottenendo                       
prezzi più favorevoli, e facendo lavorare gli installatori del posto. L’obiettivo è di                         
poter raggiungere % di energia pulita prodotta considerevole, in modo che possa                       
divenire anche un aspetto da spendere come politica di promozione e marketing                       
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della città stessa. Arrivare ad avere un impianto fotovoltaico su ogni abitazione sarà                         
impegnativo, ma non impossibile, dobbiamo far capire ai privati e alle famiglie che                         
possiamo indirizzare diversamente le risorse che già spendiamo per il consumo di                       
energia elettrica in modi più virtuosi, come quello di finanziare un piccolo impianto                         
fotovoltaico con il sostegno ad esempio di una banca. 

b) trasporti e mobilità elettrica – promuovere la diffusione di mezzi elettrici per ridurre il                           
numero di auto inquinanti presenti e circolanti sul territorio. Proponiamo                   
l’installazione entro 12 mesi dall’insediamento della Giunta di almeno 2 postazioni                     
di ricarica per auto elettriche nelle zone commerciali di maggior afflusso (centro                       
storico e zona Campanella); l'incentivo all'acquisto di veicoli elettrici da parte di                       
privati, anche promuovendo la costituzione di gruppi di acquisto, con la possibilità di                         
rifornimento gratuito per due anni presso le stazioni collocate nel territorio                     
comunale; l'acquisto da parte dell'Amministrazione, in sede di rinnovo del parco                     
auto comunale, preferibilmente e quando possibile di veicoli elettrici (auto, pulmini,                     
ecc…); la promozione di iniziative analoghe all'interno dell'Unione dei Comuni del                     
Frignano in modo da avere una rete infrastrutturale che consenta più ampia                       
diffusione di veicoli elettrici; 

c) edifici efficienti – proponiamo la realizzazione, fin dall'inizio del mandato, di una                       
mappatura degli edifici comunali più energivori e di una scaletta di interventi                       
prioritari che consentano di ottenere il massimo risparmio al minor costo in termini                         
di energia primaria; proponiamo un'analoga azione per quanto riguarda il consumo                     
di acqua e l'individuazione di modalità concrete di risparmio idrico; proponiamo                     
inoltre di incentivare la realizzazione di impianti da fonti rinnovabili (fotovoltaico,                     
solare termico, pompe di calore ecc...), ad esclusione dei soggetti obbligati per                       
legge, attraverso sgravi sugli oneri comunali e la possibilità di ricarica gratuita, per                         
ulteriori due anni, del veicolo elettrico eventualmente acquistato; proponiamo                 
l'incentivazione alla sostituzione di elettrodomestici energivori con altri più efficienti,                   
purchè smaltiti in discarica in maniera tracciabile; infine proponiamo l'apertura di                     
uno  Sportello Energia che possa realmente interagire con i cittadini per suggerire le                         
migliori pratiche e soluzioni per ridurre i consumi delle famiglie (consulenza                     
energetica iniziale o audit energetico di massima gratuito). 

 
AMBIENTE 
 
Il Movimento 5 Stelle di Pavullo ha estremamente a cuore l’ambiente e il territorio. Il                             
programma relativo a questo ambito è quindi un insieme di iniziative e proposte che                           
“tendono” a migliorare la condizione attuale limitando l’inquinamento e l’impatto di ogni                       
attività, sia essa commerciale, produttiva, industriale, agricola o di origine privata.                     
Vogliamo risvegliare il legame fra uomo e terra che negli ultimi decenni il modello                           
economico consumistico ha poco alla volta indebolito, e coinvolgere i cittadini nelle scelte                         
relative alla gestione del territorio e delle risorse naturali.  
Gestire in maniera sostenibile il territorio significa salvaguardare le risorse esistenti,                     
declinando lo sviluppo economico secondo le necessità di tutela del patrimonio naturale,                       
con particolare attenzione all'uso del suolo. In questa ottica le proposte del M5S di Pavullo                             
prevedono: 

a) valorizzazione della Pineta storica e del Parco Ducale di Pavullo, luogo di                       
particolare rilevanza per tutti i cittadini – gestione sostenibile della Pineta, con un                         
piano di rinnovamento annuale delle essenze arboree per affrontare correttamente                   
anche dal punto di vista forestale il problema dell'invecchiamento e della morte                       
degli alberi e salvaguardare una risorsa importante anche per il turismo.                     
Proponiamo di dare finalmente corso in modo serio e programmato alla legge n. 10                           

10 



del 14 gennaio 2013 che prevede la messa a dimora di un nuovo albero per ogni                               
nuovo nato e favorire il contributo dei cittadini al rimboschimento delle aree                       
degradate anche offrendo la possibilità di mettere a dimora abeti con radici utilizzati                         
in precedenza come alberi di Natale. Ogni albero messo a dimora sarà corredato di                           
una targhetta che riporterà il nominativo del cittadino donatore, in modo che                       
ciascuno potrà riconoscere e prendersi cura del “proprio” albero. Inoltre proponiamo                     
di dedicare una parte delle nuove piantumazioni a personalità rilevanti della storia                       
della città, individuati con criteri e modalità partecipativi, per realizzare un Giardino                       
delle Rimembranze che sia elemento di ricostruzione dell'identità storica del                   
territorio. Infine proponiamo la sistemazione, all'interno della Pineta, di spazi da                     
dedicare a eventi culturali, in modo che questa torni ad essere un luogo di                           
aggregazione per tutti i cittadini, con particolare attenzione alla realizzazione di                     
attività didattiche con le scuole di ogni ordine e grado; 

b) limitazione del consumo di suolo – di fronte alla costante espansione di aree                         
edificate o edificabili, che rappresenta un consumo di suolo non giustificato                     
dall'aumento della popolazione né dalla crescita delle attività economiche e diventa                     
fattore di rischio rispetto a problematiche idrogeologiche, proponiamo che                 
l'Amministrazione ponga limiti alle nuove urbanizzazioni residenziali e produttive,                 
agevolando gli interventi di ristrutturazione attraverso sgravi fiscali e promuovendo                   
l'incontro tra domanda e offerta di aree edificate esistenti da ristrutturare ed                       
adeguare; proponiamo inoltre la riqualificazione di spazi ed edifici pubblici (ad                     
esempio il cimitero monumentale di Monteobizzo e quelli delle frazioni) anche                     
coinvolgendo l'iniziativa privata, le associazioni ed eventuali progetti specifici di                   
baratto amministrativo. 

Per quanto riguarda il tema dei rifiuti, la Regione Emilia Romagna, con l'approvazione del                           
Piano Regionale per la Gestione dei Rifiuti, ha posto l'obiettivo di raggiungere il 70%                           
(come media regionale, 65% per la montagna) di raccolta differenziata entro il 2020.                         
Riteniamo che questo rappresenti una grande sfida per l'Amministrazione Comunale, ma                     
siamo convinti che il cuore della questione non sia tanto la differenziazione dei rifiuti,                           
quanto piuttosto la riduzione della produzione di rifiuti. Non dobbiamo solo differenziare di                         
più i rifiuti che produciamo, dobbiamo imparare a produrre meno rifiuti, e questo significa                           
da un lato ripensare i nostri gesti quotidiani e le nostre scelte di consumo, come cittadini                               
ma anche come amministrazione; e dall’altro significa cercare insieme soluzioni sostenibili                     
a livello locale per la gestione dei rifiuti.  
Crediamo che la sfida più importante sia sul piano culturale e proponiamo di raggiungere                           
l’obiettivo di ridurre la produzione di rifiuti attraverso le seguenti azioni: 

a) sensibilizzazione dei cittadini al principio delle Tre R (Riduci, Riusa, Ricicla)                     
attraverso campagne informative ed iniziative culturali realizzate con personale                 
formato (anche volontario o tramite progetti specifici di baratto amministrativo); 

b) progressiva eliminazione di materiali e beni di consumo usa e getta (piatti, bicchieri,                         
cialde per caffè, ecc...) in tutte le strutture comunali, dagli uffici alle scuole, anche in                             
collaborazione con i gestori di distributori automatici di bevande e cibi, anche per                         
limitare la presenza di prodotti confezionati e la diffusione di prodotti freschi e locali;                           
analoga iniziativa sarà presa rispetto alla realizzazione di eventi pubblici, fiere,                     
sagre; 

c) collaborazione con gli esercizi commerciali per favorire la vendita di prodotti sfusi o                         
alla spina,  e la diffusione del vuoto a rendere e di recuperatori di materiali plastici,                             
anche attraverso incentivi fiscali; 

d) potenziamento della raccolta differenziata porta a porta con passaggio graduale alla                     
tariffazione puntuale; 

e) intensificazione della vigilanza ed inasprimento delle sanzioni per combattere il                   
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fenomeno dell'abbandono dei rifiuti in strada o nei boschi; 
f) promozione dell'installazione di “compostiere collettive” con sconti sulla tassa dei                   

rifiuti anche per condomini ed attività commerciali, come già avviene per le                       
compostiere private; 

g) creazione di uno Spazio del Riuso, come descritto più avanti, con il fine di limitare le                               
quantità di rifiuti prodotti da avviare a recupero o da conferire in discarica; 

h) incentivazione dei sistemi di purificazione delle acque (purificatori che si montano                     
nei rubinetti di casa) in modo da eliminare l’acquisto e la produzione di bottiglie di                             
plastica dell’acqua. L’Amministrazione può sensibilizzare e creare cordate di                 
cittadini per l’acquisto a prezzi vantaggiosi di sistemi di questo tipo, in modo da                           
ridurre all’origine il problema dei rifiuti della plastica: l’acquisto delle bottiglie stesse. 

Di fronte alla necessità di individuare strategie efficaci per la gestione dei rifiuti, in                           
particolare quelli organici di origine sia agricola che urbana, anche nell'ottica di                       
raggiungere gli obiettivi fissati dal Piano Regionale di Gestione dei Rifiuti per il 2020,                           
crediamo che l'Amministrazione locale debba impegnarsi attivamente e direttamente nello                   
studio e nella ricerca di soluzioni locali per la gestione dei rifiuti organici, degli scarti verdi                               
e dei liquami zootecnici. In questo modo sarà possibile valorizzare a livello locale queste                           
tipologie di rifiuti e trasformarli in materie prime che possano essere utilizzate nello stesso                           
territorio, favorendo tra l'altro il contenimento delle spese di trasporto e la limitazione dei                           
costi di smaltimento e di eventuale bonifica,  e  creando allo stesso tempo nuove                         
opportunità di lavoro. 
 
 

POLITICHE SOCIALI E SCOLASTICHE 
 
Le proposte del M5S di Pavullo riguardanti le politiche sociali e scolastiche sono incentrate                           
sull'idea di favorire la ricostruzione di relazioni sociali di solidarietà e cooperazione tra                         
generazioni, per rispondere alle necessità e ai bisogni dei cittadini e promuovere una                         
migliore qualità della vita, a livello individuale ed a livello di comunità.  
Il primo obiettivo è la riattivazione e l'ampliamento delle competenze della Consulta del                         
Volontariato per le Politiche Sociali, strumento fondamentale di progettazione partecipata                   
della società del futuro, per coinvolgere associazioni e cooperative che si adoperano in                         
ambito sociale e culturale nel nostro territorio, nell'organizzazione di eventi, iniziative e                       
servizi di utilità. Riteniamo fondamentale una collaborazione ed attenzione costanti, attive                     
e propositive in relazione ai contesti educativi, scolastici e formativi, in primis da parte                           
dell’Amministrazione, con il confronto e il dialogo costante di tutti i soggetti coinvolti ed                           
interessati, agevolando inoltre segnalazioni anche in forma anonima, anche al fine di                       
evitare e prevenire situazioni spiacevoli che si sono manifestate recentemente nel nostro                       
Comune. 
 
POLITICHE PER LA CASA  
 
Oggigiorno sono molti i cittadini che per svariate ragioni riscontrano difficoltà, in alcuni casi                           
anche solo temporanee, in relazione al tema della casa. Allo stesso tempo, vi è un’offerta                             
da parte dei proprietari di appartamenti vuoti che non riesce ad essere soddisfatta.                         
Riteniamo pertanto che alle tradizionali soluzioni di carattere pubblicistico, non più                     
sufficienti a soddisfare da sole le crescenti esigenze e problematiche abitative della                       
popolazione, sia necessario affiancare nuove soluzioni rese possibili dalla collaborazione                   
tra Pubblica Amministrazione (ed enti preposti) e privati. L'obiettivo è quello di conseguire                         
un triplice vantaggio: per i proprietari, mediante uno sgravio fiscale, per gli inquilini                         
usufruendo di un canone concordato e quindi meno oneroso, e, in definitiva, per tutta la                             

12 



comunità, traendone giovamento, anche a fronte di un drastico calo delle locazioni in nero.  
Pensiamo a strumenti utili per agevolare anche i giovani e le giovani coppie che                           
desiderano rendersi indipendenti, nonché agli anziani, che troppo spesso si trovano in                       
situazioni di difficoltà, vulnerabilità e solitudine per motivi economici, di salute o familiari, e                           
sono spesso costretti ad un trasferimento anticipato in strutture di ricovero, anche se                         
ancora in condizioni di totale o parziale autosufficienza, con ricadute dal punto di vista                           
psicologico e di conseguenza anche fisico.  
Accanto ai tradizionali strumenti di aiuto ai cittadini, provenienti dalla Pubblica                     
Amministrazione, riteniamo pertanto sia necessario valutare la predisposizione di soluzioni                   
nuove e complementari meglio rispondenti alle differenti problematiche ed esigenze                   
abitative. 
Le proposte del M5S di Pavullo prevedono: 

a) attività di informazione e supporto in grado di intercettare i proprietari disposti, a                         
fronte di uno sgravio fiscale, a locare i propri immobili a canoni concordati                         
utilizzando gli strumenti delle politiche abitative del Comune; 

b) valutazione e sostegno di iniziative abitative di cohousing e social housing, a                       
canoni moderati e socialmente orientate, indirizzate ad anziani, giovani coppie,                   
famiglie monoreddito, ed in generale a persone in situazioni di svantaggio e/o                       
vulnerabilità anche temporanea, ovvero a categorie intermedie che non possono                   
accedere al bando per le case popolari, ma non sono nemmeno in grado di                           
accedere alle locazioni del libero mercato; 

c) promozione e sensibilizzazione riguardo al condominio solidale come nuovo                 
modello di convivenza: comunità famigliari allargate in cui anziani, persone sole o                       
anche famiglie si impegnano in un vicinato solidale e presente, ad un sostegno                         
reciproco, investendo sulle relazioni degli abitanti. La nostra intenzione è                   
armonizzare le diverse esigenze e necessità in maniera da ottimizzare e migliorare                       
le relazioni ed i rapporti sociali, nei quali ciascuno può fare la propria parte,                           
aiutando e sostenendo una migliore qualità di vita quotidiana. Proponiamo che                     
l'Amministrazione sostenga questo tipo di iniziative anche favorendo eventuali                 
interventi di ristrutturazione ed efficientamento energetico su immobili esistenti.  

Al fine di incentivare la formazione di nuovi nuclei famigliari saranno valutate inoltre altre                           
forme di agevolazioni (per es. diversi comuni applicano agevolazioni fiscali sull’IMU ai                       
locali che sono concessi in comodato d’uso gratuito da genitori ai propri figli). 
 
SPAZIO DEL RIUSO E BANCO ALIMENTARE 
 
Riteniamo sia fondamentale non solamente dal punto di vista ambientale ma anche da                         
quello sociale seguire il principio dell'antispreco: proponiamo la realizzazione di uno                     
Spazio del Riuso che consenta di conferire in un luogo accessibile alla comunità beni che                             
non vengono più utilizzati dove chi ne abbia necessità possa reperirli a prezzi modici,                           
svolgendo in tal modo una duplice funzione, di abbattimento della quantità di rifiuti prodotti                           
da un lato, e dall'altro di abbattimento dei costi di acquisto di beni, aspetto non di poco                                 
conto per chi si trova in situazione di difficoltà.  
Allo spazio del riuso proponiamo di affiancare un Banco Alimentare, realizzato in                       
collaborazione con gli esercizi commerciali del territorio, in cui mettere a disposizione,                       
gratuitamente e/o sottocosto, eccedenze di produzione o prodotti rimasti invenduti, in                     
modo da svolgere una funzione di aiuto sociale ed economico, e recuperare e ridistribuire                           
il cibo, vicino alla scadenza o con confezione difettosa, che sarebbe altrimenti destinato ai                           
rifiuti ancorché adatto all'uso. 
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LABORATORIO DI ARTI, TALENTI E MESTIERI 
 
Al fine di incentivare la creatività e l'imprenditorialità, anche ma non solo giovanile,                         
proponiamo che l'Amministrazione promuova la creazione di un luogo in cui condividere                       
esperienze, conoscenze, praticità e creatività, che possa anche favorire uno scambio                     
intergenerazionale, tra giovani e meno giovani, con l'opportunità di imparare un mestiere.                       
In questo spazio attrezzato con apparecchiature differenti e l'ausilio del digitale, sarà                       
possibile pensare e realizzare oggetti in maniera autonoma, oltre a seguire corsi, eventi e                           
workshop formativi. Promuovendo ed incentivando uno scambio ed arricchimento                 
reciproco, intendiamo proporre la creazione di uno Spazio di Coworking, a servizio della                         
comunità che agevoli l'avvio di nuove professioni. Riteniamo inoltre importante                   
promuovere e dare nuovo impulso a strumenti importanti come la Banca del Tempo, che                           
consente alle persone di scambiare e condividere reciprocamente attività, servizi e saperi                       
mettendo a disposizione il proprio tempo e/o le proprie conoscenze. Ciò rende possibile,                         
ad ogni età, sentirsi utili e parte attiva della collettività, favorisce momenti di incontro e di                               
creazione di relazioni,  oltre a soddisfare al meglio le necessità proprie ed altrui.                         
Intendiamo inoltre favorire iniziative di scambio, baratto, inserimento di bacheche con                     
richieste e offerte di prestito di beni per sopperire a necessità temporanee, al servizio dei                             
cittadini. 
 
SPORTELLI DI AIUTO E SUPPORTO 
 
In considerazione della realtà sempre più complessa con cui si è chiamati a confrontarsi                           
quotidianamente intendiamo integrare e potenziare gli sportelli d'aiuto e supporto                   
generale, senza esclusioni in merito a fasce d'età, in cui è possibile trovare una prima                             
informazione di orientamento per cittadini in difficoltà, per prevenire e risolvere diverse                       
problematiche di tipo economico, familiare, sociale, che si possano presentare nella vita                       
quotidiana. Intendiamo valorizzare il ruolo dei servizi sociali territoriali e le competenze dei                         
professionisti che vi operano. Puntiamo inoltre all'inserimento di un servizio a favore di                         
studenti e cittadini che, focalizzandosi sulle potenzialità della persona che vi si rivolge, la                           
aiuti a sviluppare in modo attivo e propositivo i propri talenti migliorando la propria                           
condizione ed il proprio benessere (Coaching e Counseling). 
Per supportare nel miglior modo i nuclei famigliari premiamo per la creazione di un Centro                             
per le famiglie (fruibile a livello di intera Unione dei Comuni)  quale punto di riferimento cui                               
rivolgersi per trovare sostegno, ascolto, ed aiuto sulle questioni e difficoltà che si possono                           
presentare nella quotidianità, oltre a creare momenti di incontro, confronto, di mediazione                       
e sensibilizzazione su temi delicati che le famiglie spesso si trovano a dover affrontare. Il                             
Centro per famiglie inoltre può fungere da prevenzione per lo sviluppo di situazioni a                           
rischio, purtroppo sempre più comuni anche nel nostro territorio. 
 
OCCUPAZIONE – PARI OPPORTUNITA' – INTEGRAZIONE – SOSTEGNO A                 
SITUAZIONI DI DIFFICOLTA' 
 
In un quadro di sostegno all'occupazione il M5S si propone di: 

a) aumentare le opportunità formative e l'acquisizione di nuove e maggiori                   
competenze, tramite il Laboratorio delle Arti, dei Talenti e dei Mestieri, oltre a                         
collaborazioni con enti di formazione;  

b) di promuovere spazi di lavoro condiviso;  
c) di favorire occasioni di scambio interculturale;  
d) di dare attuazione allo strumento del Baratto Amministrativo ed altri strumenti per                       

dare la possibilità di impiegare utilmente persone in situazione di temporanea                     
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difficoltà economicolavorativa;  
e) di attivarsi per stringere collaborazioni con aziende del territorio per favorire e                       

facilitare l'inserimento lavorativo delle categorie più deboli, e non solo, anche                     
tramite agevolazioni per le stesse imprese. 

A Pavullo si sente la mancanza, all’interno dei servizi sociali, di un centro per il Servizio di                                 
Inserimento Lavorativo, che possa fungere da punto di riferimento per le imprese, il centro                           
per l’impiego e le persone in situazione di disagio economico. Attraverso il centro per                           
l’inserimento lavorativo si rende possibile creare una rete di progetti per inserire nel mondo                           
delle imprese coloro che sono in carico ai servizi sociali, in modo da limitare                           
l’assistenzialismo e favorire la formazione specifica di coloro che prima erano disoccupati.  
Sarà inoltre di fondamentale importanza redigere il regolamento per il baratto                     
amministrativo e le opere di pubblica utilità in cui coinvolgere coloro che si rivolgono ai                             
servizi sociali, in modo che coloro che vivono momenti di difficoltà economica possano                         
eseguire opere di servizio alla comunità. Ci proponiamo di coinvolgere in tali opere di                           
pubblica utilità anche i migranti ed i rifugiati politici che il nostro paese sarà chiamato ad                               
ospitare. 
Riteniamo importante attivarsi per contrastare discriminazioni, per genere, età, disabilità,                   
differenze culturali ecc. favorendo il coinvolgimento e l'integrazione nel rispetto reciproco                     
di tutte le parti e creando occasioni e fornendo strumenti e progetti idonei a tale fine e di                                   
attivarsi con progetti di sostegno alle donne in situazioni di difficoltà. 
Ci proponiamo come parte attiva e di ascolto delle problematiche che gli operatori sociali                           
incontrano nello svolgimento del proprio lavoro, al fine di cercare insieme soluzioni                       
migliorative, inoltre nel supportare ed ampliare le collaborazioni con le associazioni di                       
volontariato e di promozione sociale, con gli organismi già attivi sul territorio, con l’azienda                           
sanitaria, con i tanti volontari, e le figure professionali, in modo da favorire iniziative solidali                             
e fortificare una rete di comunità, per coprire il maggior numero possibile di situazioni di                             
difficoltà. Oltre a questo ed agli strumenti di sostegno economici già attualmente previsti,                         
crediamo di fornire maggiore sostegno alle persone in difficoltà tramite i nuovi progetti di                           
Spazio del riuso, del Banco Alimentare, di sensibilizzazione a buone pratiche di                       
antispreco e di scambio.  
 
SERVIZI ALL'INFANZIA  
 
Al fine di fornire un ulteriore supporto a genitori e figli proponiamo il rafforzamento dei                             
servizi comunali all'infanzia, attraverso il potenziamento dei servizi esistenti, e                   
promuovendo occasioni di gioco svago e socializzazione per bambini (accompagnati da                     
famigliari, babysitter ecc.) ed usufruibili indipendentemente dalla frequenza o meno di altri                       
servizi educativi. Auspichiamo l’apertura di una Ludoteca, uno spazio attrezzato con                     
servizio di prestito gratuito, che possa valorizzare ed arricchire il diritto al gioco dei                           
bambini, stimolandone la crescita e le relazioni. Intendiamo favorire e promuovere                     
momenti di gioco per i più piccoli  in cui possano stare insieme, interagire ed integrarsi, e di                                 
ascolto e confronto per i genitori che, anche con l'ausilio di un educatore, desiderino                           
confrontarsi sui temi dell'infanzia, delle scelte educative, e su ogni questione che                       
quotidianamente si trovano ad affrontare. Intendiamo valutare ulteriori soluzioni in merito                     
all'ampliamento dell'offerta di servizi già esistenti al fine di rendere maggiormente fruibili gli                         
stessi sia in termini economici che organizzativi. 
 
SCUOLA E FORMAZIONE 
 
La scuola è un luogo fondamentale per la formazione, l'incontro e lo sviluppo personale,                           
che influenza significativamente anche gli altri aspetti della vita di uno studente. Riteniamo                         
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pertanto molto importante una funzione di collaborazione, conoscenza, e supporto alle                     
istituzioni scolastiche, ascolto ed attenzione costanti in modo che le realtà e le                         
problematiche non rimangano a gravare su poche persone, ma anzi insieme si possano                         
eventualmente trovare migliori soluzioni agendo e collaborando su più fronti. 
Proporremo incontri affinchè gli studenti sentano riconosciuta la loro importanza ed il loro                         
ruolo nella società, la loro partecipazione e conoscenza su ciò che concerne anche la                           
gestione del bene pubblico; l'ampliamento dell'offerta formativa anche mediante progetti                   
specifici di tipo culturale, di educazione civica, di conoscenza del territorio e della storia dei                             
luoghi, di rispetto, di crescita serena. Fondamentale sarà anche il supporto tramite sportelli                         
di ascolto, di aiuto, e momenti di confronto, importanti per i ragazzi e le famiglie, e gli                                 
educatori. 
Consapevoli del crescente interesse e dell'attenzione rivolti a metodi didattici alternativi (a                       
titolo esemplificativo il metodo montessoriano), nonché delle richieste e delle attivazioni in                       
varie città d'Italia e non solo, auspichiamo, ove possibile, che anche Pavullo possa                         
avvalersi di tale opportunità mediante l'attivazione di una classe di sperimentazione. 
Porremo attenzione alla qualità dei luoghi in cui gli studenti passano buona parte del loro                             
tempo, in un ottica di miglioramento delle strutture e dei servizi relativi. 
In tema mense intendiamo favorire maggiormente la consumazione di prodotti locali, a km                         
zero, e ove possibile biologici, nonché sensibilizzare sul tema dell'educazione al non                       
spreco. 
 
MENO GIOVANI 
 
Da sempre una risorsa fondamentale e da valorizzare, puntiamo al coinvolgimento delle                       
persone meno giovani in diversi progetti, quali ad esempio il Laboratorio di Arti, Talenti e                             
Mestieri, e nelle attività di soggetti quali la Banca del Tempo e le associazioni di                             
volontariato, per promuovere la condivisione delle proprie esperienze, favorendo così uno                     
scambio intergenerazionale che arricchisca le persone e rafforzi le relazioni sociali.                     
Auspichiamo inoltre la creazione di ulteriori opportunità culturali, formative, corsi ed altro                       
ancora volti al miglioramento del proprio benessere psicofisico. 
Al fine di migliorare la qualità della vita delle persone anziane con difficoltà e supportare le                               
relative famiglie, intendiamo favorire l'incontro con volontari, associazioni e persone                   
disponibili ad essere un punto di riferimento in caso di bisogno, e ove possibile il contatto                               
tra domanda e offerta di assistenti che possano collaborare con le stesse anche ripartendo                           
la propria attività ed i propri servizi tra più famiglie sulla base delle diverse esigenze,                             
anche temporanee, e consentendo, come una sorta di “badante di condominio”, di ridurne                         
i costi.  
La volontà del M5S di Pavullo è sensibilizzare quante più persone al rispetto ed aiuto                             
reciproco, al sostegno di chi ha necessità: in questo senso vorremmo creare, con la                           
collaborazione delle associazioni, una rete di persone disponibili ad effettuare servizi a                       
favore di anziani e persone in difficoltà come, per es. consegnare la spesa al loro domicilio                               
ecc… 
L’assistenza domiciliare e la possibilità di usufruire di centri diurni per gli anziani dovrà                           
essere sostenuta e potenziata, poichè sappiamo bene quanto sia importante per coloro                       
che sono entrati nella terza età continuare a vivere nel proprio ambiente, mantenendo i                           
propri punti di riferimento. Intendiamo proporre un confronto costante e costruttivo con gli                         
operatori del settore della terza età, e visto che il nostro Comune ha la fortuna di ospitare                                 
anche strutture di eccellenza in tale ambito, ci occuperemo di ascoltare le esigenze ed                           
agevolare la soluzione delle problematiche sottoposte.  
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DIVERSAMENTE ABILI (PERSONE SPECIALI) 
 
Riteniamo fondamentale la mappatura e l'attuazione degli interventi necessari volti alla                     
rimozione delle barriere architettoniche tuttora presenti nel nostro territorio, nonché                   
l'ascolto al fine di sopperire ad eventuali problematiche con un impegno costante nel porre                           
in essere attività volte al miglioramento della qualità della vita, delle opportunità sociali e                           
solidali, delle relazioni, e dell'inserimento lavorativo. 
 
 

GIOVANI E SPORT  
 

Le proposte del M5S di Pavullo relative alle politiche giovanili e sportive si fondano sulla                             
volontà di dare vita a spazi e occasioni di incontro e confronto, per creare le condizioni per                                 
l'espressione libera delle potenzialità e dei talenti dei giovani cittadini. Dare più visibilità                         
possibile allo sport e alle associazioni, circoli e società sportive che lo rendono possibile. Il                             
primo obiettivo è la riattivazione della Consulta per la Cultura e di quella per lo Sport, e                                 
l'attivazione della Consulta dei Giovani. 
 
GIOVANI 
 
Le proposte del M5S di Pavullo relative alle politiche giovanili sono le seguenti: 

a) attivazione della Consulta dei Giovani, in modo da instaurare un libero, continuo e                         
costruttivo dialogo tra loro e l’ente comunale; 

b) attivazione del Comune dei Giovani, che abbia facoltà di decidere come investire                       
nelle politiche giovanili avendo a disposizione una piccola parte del bilancio                     
comunale per iniziative, eventi e progetti elaborati autonomamente, con lo scopo di                       
avvicinare le nuove generazioni alla partecipazione diretta; 

c) promuovere l'istituzione di una Scuola di Teatro; 
d) promuovere annualmente bandi e concorsi riservati ai giovani su letteratura,                   

scienza, musica, arte, street art, con cerimonie pubbliche di premiazione all'interno                     
di eventi cittadini, prevedendo la possibilità per i vincitori di ricevere incarichi per                         
opere di riqualificazione di spazi ed edifici pubblici (es. stazione delle corriere); 

e) creare una sede, uno spazio attrezzato dedicato ai giovani e a loro riservato, per la                             
realizzazione di un giornale, di una web radio, di un centro di studio (Tana del                             
Bianconiglio); 

f) promuovere la partecipazione dei giovani ai processi decisionali, per offrire                   
occasioni di responsabilizzazione rispetto all'esercizio della cittadinanza attiva (per                 
es. attività per la riqualificazione della pineta); 

g) attivazione sportello di life coaching, nel quale i giovani possano prendere                     
consapevolezza di quello che vogliono fare e possano portarlo avanti tramite le loro                         
potenzialità, collaborando anche con il Laboratotio di arti , talenti e mestieri (punto                         
del programma già citato per quello che riguarda l’ambito sociale); 

h) attivazione di percorsi formativi di 3/6 mesi per nuovi mestieri nel settore del                         
mercato digitale. 

 
SPORT  
 
Di seguito le nostre proposte per lo sport pavullese: 

a) coinvolgere in maniera sempre maggiore, tramite la Consulta dello Sport, le                     
associazioni i circoli e le societa sportive pavullesi, cordinarle e sostenerle anche a                         
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livello tecnico e burocratico nella realizzazione dei loro progetti e idee per portare                         
sempre più visibilità allo sport pavullese e alle associazioni stesse;  

b) promuovere momenti e manifestazioni nei quali gli atleti pavullesi possano                   
raccontare le loro storie e trasmettere i valori e la passione per lo sport che                             
praticano, in modo tale da avvicinare sempre piu persone a tutti gli sport praticati                           
nella nostra città; 

c) attivare una vivace collaborazione tra scuola e sport, cosi che tutti sin dalle                         
elementari possano provare piu sport possibili e scegliere liberamente quello che                     
preferiscono e che maggiormente li appassiona; 

d) promuovere la creazione di un Parco dello Sport, a disposizione di associazioni e                         
gruppi sportivi, da attrezzare per la diffusione e la pratica di discipline sportive al cui                             
interno si possano attuare programmi ed iniziative di educazione alla cultura dello                       
sport che mettano al centro gli insegnamenti ed i valori che lo sport stesso può                             
portare ai giovani e non solo; 

e) migliorare la gestione degli impianti sportivi del Comune lavorando insieme,                   
Amministrazione ed associazioni, al fine di raggiungere una gestione più attenta                     
alle esigenze di tutta la collettività e maggiormente coordinata. 

 
 

MANUTENZIONE, FRAZIONI, SICUREZZA 
 
Il territorio è la nostra risorsa più grande per la costruzione del nostro futuro. Abbiamo                             
bisogno di osservare il nostro territorio, conoscerlo, comprenderlo e prendercene cura                     
anche nelle piccole cose quotidiane.  
Il Movimento 5 Stelle di Pavullo intende lavorare per la salvaguardia e la valorizzazione                           
del nostro territorio. 
 
MANUTENZIONE e TERRITORIO 
 
La manutenzione del territorio deve essere programmata con serietà e coscienza. Non ci                         
si può limitare a interventi occasionali, sarà nostra cura realizzare un piano dettagliato e                           
sistematico per le operazioni di pulizia, sfalcio e cura del verde, delle strade e dei sistemi                               
di scolo delle acque, il tutto in un’ottica di prevenzione del degrado e del dissesto                             
idrogeologico. Agli operatori comunali saranno affiancati, attraverso un regolamento                 
specifico, coloro che usufruiscono di aiuti economici da parte dei servizi sociali.  
L’assessore di riferimento avrà il compito di vigilare costantemente su tutto il territorio                         
comunale, e di eseguire controlli sistematici sull’operato delle ditte aggiudicatarie degli                     
appalti di gestione e manutenzione, e sulle strutture comunali date in affidamento a enti o                             
associazione terze. Non ci possiamo più permettere che immobili del Comune facciano                       
una brutta fine a causa dell’incuria: i tempi attuali non ci permettono di sopperire attraverso                             
progetti milionari di recupero. La sfida attuale è di conservare al meglio l’esistente,                         
possibilmente arricchendolo e migliorandolo.  
La cura del verde e dei parchi in particolare potrà essere integrata con la partecipazione                             
dei privati: uno strumento che intendiamo promuovere sarà l’affidamento in gestione delle                       
aiuole e degli spazi verdi a ditte, enti o associazioni, come già accade in molti comuni della                                 
provincia. Il decoro urbano del capoluogo va rivisto interamente e riprogettato, in modo                         
che visita il nostro paese possa percepire un buon livello di cura e di decoro ornamentale.   
Sarà nostra cura promuovere progetti specifici con le scuole del Comune per coinvolgere                         
gli studenti in piccole opere di manutenzione, come per esempio la pulizia del Parco                           
Ducale, al fine di far toccare con mano e sensibilizzare le nuove generazioni                         
sull’importanza del rispetto e del prendersi cura di uno dei beni più preziosi che abbiamo.  
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Tutti coloro che attraverso il volontariato vorranno dare una mano saranno bene accetti: il                           
volontariato è un bene prezioso per la nostra comunità, e in diverse occasioni i pavullesi                             
hanno già dimostrato quanto può essere grande il loro cuore.  
Le risorse attuali non permettono grandi investimenti in tema di manutenzione, ma è                         
nostra intenzione reperire le risorse per affidare due incarichi esterni: uno per ripristinare la                           
figura del custode del Parco Ducale, l’altro per un addetto alla manutenzione nelle frazioni.  
La valorizzazione del territorio passa attraverso la valorizzazione delle nostre eccellenze: il                       
Parco Ducale, il castello di Montecuccolo, le torri di Gaiato, Lavacchio e Montorso, il Ponte                             
di Olina, le Pievi di Coscogno, Monteobizzo, Renno e Verica, i ruderi dell’antica chiesa di                             
San Pietro di Chiagnano di Benedello, i numerosi borghi e strutture medievali che                         
costellano il nostro paesaggio, la nostra tradizione gastronomica (crescentine, aceto                   
balsamico, miele..) ed in particolare il Parmigiano Reggiano di Montagna. E’ solo puntando                         
su tali eccellenze che sarà possibile favorire la creazione di ricchezza e occupazione, e                           
dare lustro al nostro territorio.  
 
FRAZIONI 
 
Occorre una maggiore attenzione verso le 19 frazioni del nostro Comune. Intendiamo                       
attivare in ogni località la Consulta Frazionale, cioè un gruppo di cittadini residenti                         
disponibili a collaborare con l’assessore di riferimento e l’Amministrazione per individuare                     
le problematiche presenti e proporre soluzioni possibili. L’assessore di riferimento avrà                     
l’onere e l’onore di dover essere quanto più possibile presente in tutte le frazioni; ai                             
cittadini della Consulta spetterà il compito di segnalargli le criticità e le problematiche che                           
potrebbero sfuggirgli. In questo modo si vuole contribuire alla rinascita dello spirito di                         
comunità che purtroppo in alcune località è andato spegnendosi.  
Per ogni frazione si valuterà l’inserimento di un budget per l’esecuzione delle piccole                         
manutenzioni (es: sfalcio degli argini delle strade comunali). Ai cittadini che si offriranno                         
per tali lavori sarà in questo modo possibile rimborsare il costo del combustibile utilizzato. 
Sarà di fondamentale importanza sostenere la permanenza dei servizi ancora presenti nei                       
piccoli paesi, come le scuole di frazione, gli uffici postali ed i piccoli esercizi commerciali,                             
che sono i cuori pulsanti delle comunità. 
Non intendiamo fare un elenco delle opere da realizzare nelle singole frazioni, piuttosto                         
valuteremo volta per volta insieme ai cittadini quali siano gli intervent prioritari da portare                           
avanti e realizzare. In tale contesto sappiamo bene che rientrano parcheggi, fermate                       
dell’autobus, l’illuminazione pubblica e la sistemazione delle strade e delle frane.   
 
SICUREZZA 
 
Il M5S di Pavullo intende promuovere la costruzione di un ambiente urbano sicuro, di cui                             
la prevenzione consapevole sia strumento fondamentale. Gli scenari dell’insicurezza                 
urbana diventano giorno dopo giorno elementi fondati del nostro disagio sociale e                       
personale. La sensazione diffusa è che il nostro territorio, città e frazione, siano meno                           
sicuri di un tempo e che i rischi legati ai problemi di degrado e di difficoltà nella convivenza                                   
sociale siano incontenibili. Tale realtà, oltre ad una riflessione attenta e partecipata,                       
richiede necessariamente una serie di interventi di contrasto mirati, realizzabili attraverso                     
l’impiego combinato di sistemi e servizi integrati nel territorio.  
 
1. Rafforzamento del controllo del territorio  Per il miglioramento della qualità di vita sul                             
territorio, della sicurezza negli spazi pubblici e della circolazione stradale, nonché per la                         
prevenzione e repressione dei comportamenti illeciti. Proponiamo di perseguire tale                   
rafforzamento attraverso: 
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a) l'impegno a lavorare, in concerto con gli altri Comuni dell'Unione dei Comuni del                         
Frignano, per l'ottimizzazione della copertura del territorio soprattutto nelle fasce                   
orarie e nei luoghi più sensibili; 

b) l'impegno a contrastare non solo i reati di microcriminalità, ma altresì gravi infrazioni                         
del Codice della Strada, rafforzando anche il controllo di automezzi che potrebbero                       
essere stati rubati, oppure segnalati come sospetti. Queste azioni di controllo e                       
contrasto dovranno essere programmate e pianificate congiuntamente alle Forze                 
dell’Ordine competenti; 

c) l'impegno a contrastare fenomeni di degrado urbano (in primis di atti vandalici                       
soprattutto nei parchi giochi per bambini), a rafforzare il controllo sull'entrata e                       
l'uscita delle scuole, ad intensificare il controllo dello spaccio di stupefacenti, a                       
contrastare i fenomeni di abusivismo commerciale e ambulante e la vendita di                       
merce contraffatta, ad aumentare i controlli sui cantieri edili e nei luoghi di lavoro.                           
Queste azioni permetteranno anche di esercitare in modo più efficace l'attività di                       
raccolta di informazioni;  

d) coinvolgimento attivo, anche nel campo della sicurezza urbana, del volontariato,                   
che gioca oggi un ruolo importante quale soggetto in grado di realizzare azioni di                           
monitoraggio e prevenzione, stimolando i cittadini ad una maggiore attenzione del                     
territorio in cui vivono e creando sistemi di comunicazione diretti con le forze di                           
Polizia Locale, anche con progetti specifici di baratto amministrativo. Queste azioni                     
possono avere ricadute significative anche nelle attività di controllo ambientale,                   
nella prevenzione incendi, ecc.... 

e) potenziamento, nei limiti delle disponibilità economiche, della rete di telecamere di                     
sorveglianza posizionandole in punti strategici quali le principali vie di                   
comunicazione con la pianura e anche nelle frazioni, dotando le forze di Polizia                         
Locale di software gestionali sul controllo delle targhe.  

Infine sarà necessario eseguire periodicamente controlli sulla sicurezza delle strutture                   
pubbliche, in particolare le scuole e le palestre, affinchè queste possano risultare sicure                         
dal punto di vista strutturale e normativo. A tal fine ci impegniamo a soddisfare quanto                             
prima la normativa del Decreto Balduzzi, collaborando con le associazioni sportive per                       
poter installare in tutti gli impianti i defibrillatori semiautomatici. Sarà valutata la loro                         
installazione anche nelle scuole comunali, e collaboraremo nel predisporre la formazione                     
del personale al loro utilizzo.  
La sicurezza dei cittadini passa anche attraverso una corretta educazione sul piano della                         
gestione dell’emergenzaurgenza in caso di calamità naturale; in questo senso intendiamo                     
promuovere incontri di formazione, anche nelle scuole, con il supporto del gruppo di                         
protezione civile comunale.  
 
2. Sensibilizzazione sul tema della sicurezza urbana  Sensibilizzare, informare e orientare                       
i cittadini ad una maggiore consapevolezza in tema di sicurezza urbana. Le proposte del                           
M5S Pavullo prevedono: 

a) realizzazione di programmi di educazione rivolti ai giovani sul rispetto delle norme                       
che regolano la vita sociale; 

b) realizzazione di incontri di informazione e orientamento rivolti a tutti i cittadini per                         
dare strumenti per il riconoscimento di condotte potenzialmente illecite (ad es.                     
riconoscere un potenziale truffatore) e per condividere buone prassi in termini di                       
sicurezza e legalità; 

c) predisposizione e diffusione di materiale informativo (linee guida sulla sicurezza                   
urbana). 
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OSPEDALE E POLITICHE SANITARIE  
 
Per parlare dell’ospedale di Pavullo occorre partire dalla sua specificità territoriale, unica in                         
provincia: non può avere lo stesso metodo di giudizio delle altre strutture penalizzando la                           
popolazione montana nell’erogazione dei vari servizi.  
La scelta politica odierna deve rivolgersi verso la tutela dell’emergenza/urgenza in ambito                       
chirurgico, ostetrico/ginecologico ed internistico ed alla soddisfazione delle esigenze                 
sanitarie dei cittadini, partendo appunto dalla specificità territoriale e dalla difficoltà di                       
comunicazione data dal territorio stesso. 
Le unità operative devono essere mantenute efficienti, tenendo conto dei limiti e delle                         
prospettive della sanità regionale: è quindi legittimo prevedere una riorganizzazione, in                     
un’ottica di sistema, con una corretta gestione del rischio clinico, unificando le diverse                         
unità operative, come già fatto, ma con una reale rotazione degli operatori nei vari punti di                               
erogazione dei servizi, permettendo di far fronte alle emergenze in maniera adeguata                       
mantenendo la clinical competence e l’alta professionalità degli operatori già presente                     
nella struttura. La rete integrata deve garantire ai cittadini condizioni di assistenza sanitaria                         
di equità definendo prestazioni necessarie ai loro bisogni assistenziali: questo deve essere                       
garantito per situazioni di malattia complessa, di competenza a strutture adeguate centri                       
HUB, che non possono essere assicurati dallo SPOKE ma prevede anche che servizi                         
ospedalieri periferici debbano garantire la rimanente assistenza adeguata per patologie                   
minori e meno complesse. 
Il nostro impegno come amministrazione sarà quindi quello di garantire al nostro ospedale                         
il giusto ruolo all’interno dell’azienda ospedaliera mantenendo così professionalità e                   
clinical competence e definendo insieme alle direzioni Ausl nuove eccellenze per Pavullo                       
per ridare il giusto prestigio al nostro presidio.  
Riteniamo importante poi realizzare la mappatura di tutte le strade ricomprese nel territorio                         
comunale per fornire servizi di pubblica utilità e per garantire l’accessibilità e la                         
localizzazione in caso di emergenza. 

  
 

AMMINISTRAZIONE TRASPARENTE E PARTECIPATA 
 
Il Movimento 5 Stelle di Pavullo crede nella partecipazione dei cittadini alla gestione della                           
cosa pubblica. In questo senso, amministrazione trasparente significa amministrazione in                   
cui ogni cittadino possa guardare dentro per essere informato e per poter dare il proprio                             
contributo con le proprie idee, le proprie proposte e il proprio tempo.  
Le proposte del M5S prevedono: 

a) la sperimentazione del bilancio partecipativo; 
b) la riattivazione di tutte le Consulte e il loro potenziamento; 
c) la attivazione delle Consulte di Frazione; 
d) l'attivazione di uno sportello settimanale dedicato al dialogo diretto tra cittadini e                       

Amministrazione; 
e) l’istituzione del Comune dei Giovani; 
f) istituzione di un “question time” del cittadino, all'interno di ciascuna riunione del                       

Consiglio Comunale, in cui i cittadini possano interloquire con l'Amministrazione,                   
chiedendo spiegazioni e facendo proposte; 

g) istituire una consultazione allargata a tutta la cittadinanza, che sia vincolante per                       
l'Amministrazione, in caso di previsione di investimenti superiori al milione di euro. 

h) installazione di un display o lavagna in un luogo pubblico e ben visibile in cui venga                               
riportato il debito pubblico, e il suo andamento nel corso tempo, del Comune di                           
Pavullo. 
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